

## Presentación

# Avances en la investigación de la economía global contemporánea

**L**a economía global continúa evolucionando a un ritmo acelerado y con ella, la necesidad de comprender las complejidades y desafíos que enfrentan las diferentes industrias y regiones. Este número especial de la revista *Apuntes del Cenes* contiene una serie de artículos que exploran temas que abarcan la internacionalización, la sostenibilidad ambiental, la optimización de los costes informáticos, las prácticas de eficiencia de los sectores de servicios, inmobiliarios, agrícola y público, y reflejan los desafíos y las implicaciones de la investigación económica en el contexto global. Los nueve artículos reunidos, que se presentan a continuación, son resultado de investigaciones empíricas novedosas.

### **El impacto cualitativo de la inversión extranjera directa en la industria de la confección albanesa**

El primer artículo de este número examina el impacto cualitativo de la inversión extranjera directa (IED) en la industria de la confección en Albania. Estudia la evolución de las empresas de confección extranjeras y proporciona una visión para mejorar la calidad de la producción textil y las oportunidades de desarrollo para las empresas. A través del análisis, el pronóstico y la abstracción, el artículo revela no solo los beneficios que recibe Albania a partir de la atracción activa de inversores, sino también las implicaciones para la innovación y el desarrollo sostenible en una economía emergente.

### **Internalización del entorno de inversión en la industria turística internacional**

Este artículo determina el entorno de inversión en la industria del turismo con un enfoque institucional adaptativo y propone un índice integral de capital de inversión. La investigación proporciona una visión en la que un entorno de inversión favorable fomenta la internacionalización en la industria turística global cada vez más complejo y competitivo, y destaca las mejores prácticas y estrategias para asegurar una inversión efectiva y sostenible.

### **Aumento del EBITDA mediante la optimización de los costes informáticos**

El tercer artículo ofrece un análisis detallado sobre cómo la optimización de los costes informáticos puede llevar a un aumento significativo del EBITDA (beneficio

antes de intereses, impuestos, depreciaciones y amortizaciones) y proporciona la ventaja de realizar comparaciones entre varias empresas a través de la replicación. La investigación destaca estrategias claves para mejorar la eficiencia operativa y reducir los costes en tecnología, lo cual proporciona herramientas a las empresas para maximizar su rentabilidad. Este estudio es relevante para las organizaciones que buscan equilibrar la innovación tecnológica con la necesidad de mantener un control riguroso sobre los costes.

### ***Actitudes de los clientes sobre los servicios de banca electrónica: una encuesta en Albania***

La banca electrónica ha transformado la forma en que los clientes interactúan con los servicios financieros. Por ello, este artículo evalúa la satisfacción bancaria en Albania y las limitaciones que afectan el desarrollo de servicios electrónicos. El estudio revela la expansión de servicios electrónicos y el aumento de comerciantes, por lo que se requiere mejorar la comunicación con clientes y reducir costos; ofrece una perspectiva valiosa para los bancos que buscan mejorar su oferta digital y adaptarse a las demandas cambiantes del mercado. Los hallazgos proporcionan una base sólida para el desarrollo de estrategias que optimicen la experiencia del cliente en el ámbito digital.

### ***La sostenibilidad medioambiental en América del Sur***

En los últimos años, la profusión creciente del desarrollo sostenible es una preocupación global ante la evidencia del cambio climático. El artículo compara prácticas y desempeño ambiental en 12 países sudamericanos, evalúa seis componentes claves de sostenibilidad y realiza un análisis multivariado jerárquico. La investigación revela diferencias significativas entre los países de la región en diversos aspectos analizados.

### ***Un compendio en la adopción de leyes para el manejo de la sostenibilidad ambiental***

Este estudio es esencial para comprender de qué manera las economías emergentes están abordando las cuestiones medioambientales. Para ello, agrupa los países de comportamiento similares e identifica los de mejor desempeño en el camino hacia la sostenibilidad.

### ***Una nueva perspectiva sobre el sector inmobiliario en Tailandia en la era pospandémica***

Tomando en cuenta que la pandemia ha tenido un impacto significativo en el sector inmobiliario a nivel mundial, este artículo ofrece una nueva perspectiva sobre las tendencias emergentes en la demanda y estrategias a inversores para operar eficazmente en el mercado. A través de un análisis de escenarios se examinan las oportunidades y desafíos actuales, a fin de proporcionar información valiosa para inversores y desa-

rrolladores que buscan entender el nuevo panorama inmobiliario y adaptarse a las condiciones pospandemia.

### ***Evaluación de la eficiencia de la frontera estocástica en la recaudación fiscal: un análisis comparativo en entidades federativas mexicanas (2010-2020)***

Este artículo se centra en evaluar la efectividad del impuesto sobre nómina y alojamiento en los 32 estados de México usando el panel de datos. El estudio comparativo entre entidades federativas proporciona una visión crítica acerca de la manera como se han gestionado los recursos fiscales y de qué tan eficaces han sido las políticas en diferentes regiones del país. Los hallazgos tienen implicaciones significativas para la formulación de políticas y la optimización de la recaudación fiscal en contextos variados.

### ***El uso de los fertilizantes para la producción agrícola en el Valle del Cunas, Perú***

Este artículo analiza cómo perciben los agricultores el uso de fertilizantes, a través de un enfoque cualitativo con el método hipotético deductivo y una muestra de 47 agricultores. Examina las prácticas actuales que revelan que los agricultores enfrentan dificultades para conseguir los fertilizantes y, ante esta situación, propone implementar estrategias gubernamentales para mejorar la accesibilidad y distribución de los fertilizantes, especialmente para maíz y papa, a fin de contribuir así a un desarrollo agrícola más sostenible.

### ***Asentamientos informales en Colombia: una mirada a la ciudad de Tunja***

Este número especial cierra con un estudio sobre los asentamientos informales en Colombia, concretamente en la ciudad de Tunja. El artículo examina las condiciones y desafíos de estos asentamientos, como los factores históricos, sociales y económicos que influyen en la región, y proporciona una visión integral de las políticas urbanas y las necesidades de infraestructura. Utiliza los enfoques descriptivo y explicativo para analizar los datos. En suma, este estudio es esencial para diseñar estrategias efectivas que aborden los problemas de vivienda y urbanización en contextos de rápido crecimiento poblacional.

*Elena Urquia-Grande*

 <https://orcid.org/0000-0003-4724-7185>

*Paola Marcela Hermosa del Vasto*

 <https://orcid.org/0000-0001-5696-2258>

Cómo citar:

Urquia-Grande, E., & Hermosa Del Vasto, P. (2024). Avances en la Investigación de la Economía Global Contemporánea. Apuntes del Cenes, 43(78) Págs. 15 - 17. <https://doi.org/10.19053/uptc.01203053.v43.n78.2024.18111>